

GRED

cola: Fragmentos de su obra sobre el modo de cultivar las viñas.

Grecizador: adj. s. el que greciza.

Grecizar: v. n. afectar el habla del griego, ó usar de voces de aquel idioma.

Greco: adj. GRIEGO. Esta voz en la terminacion masculina entre invariable en la composicion de varias voces, especialmente de adjetivo aplicables á objetos pertenecientes á la Grecia y á otras naciones; y así se dice: *grecohispano, grecolatino, etc.*

= Biog. DOMINGO THEOTOCOPULI, llamado el GRECO; célebre pintor griego, discípulo de Ticiano, fundador de la escuela de Toledo, donde m. en 1625; *Retrato de un hombre anciano; Jesucristo muerto; Rodrigo Vazquez, presidente de Castilla; Nete retratos* (Museo de Madrid); *San Bernardo; Asuncion* (Museo nacional de Madrid)

Grecostris: s. f. Hit. paraje situado á la derecha del comicio romano, donde se detenian los diputados que enviaban al Senado las naciones extranjeras.

Greda: s. f. especie de arcilla, comunmente blanca, que se usa para lavar los paños, quitar manchas, y otras cosas.

= Miner. variedad térrea de carbonato de cal, de color blanco y amarillento; muy blanda, desmenuzable y que se disuelve en el agua dejando algunos granos de arena por residuo. Tiene muchos usos en las artes.

Gredal: adj. Geol. que participa de la naturaleza de

GREE

la greda, ó que contiene algo de esta.—s. m. el terreno que abunda en greda.

Gredoso: adj. lo que contiene greda en abundancia, ó que tiene alguna de las propiedades ó cualidades de dicha sustancia.

Green (NATANIKL): Biog. general anglo-americano; n. en 1741, y m. en 1786. Después de sufrir varios descalabros, dió una batalla decisiva y arrojó á los ingleses del territorio de Virginia.

= Geog. condado de los Estados Unidos, en el Estado de Kentucky y con 12 000 hab.—Condado en los mismos Estados en el Ohio con 11,000 hab. su parte, setentrional está desierta y estéril, pues ni siquiera hay bosques.—Nombre de 4 parroquias de los Estados Unidos en el del Ohio.

Green-Briar: Geog. río de los Estados Unidos en la Virginia. Su curso es de unos 128 kil. y su direccion general del N. E. al S. O.—Condado de los mismos Estados con 8,000 hab., abunda en hierro, salitre y azufre y contiene fuentes sulfuradas.

Greene: Geog. nombre comun á 9 condados de los Estados Unidos de América.

Greenlandita: s. f. Miner. variedad de granate.

Greenly: Geog. grupo de pequeñas islas de la costa meridional de la Nueva Holanda entre los 34 y 35° de lat. S. y 138 y 139 de lonj. E.

Greenock: Geog. ciudad y puerto de Escocia con 22,000 hab. sit. á 24 kil. O. N. O. de Glasgow. Tiene refinós de azúcar, cordelerías, tene-

GREE

rias, fábricas de loza y de lana, debiéndose añadir á estos ramos de industria el de construcción de buques. El primer barco de vapor que se botó al agua en las islas británicas fué construido en aquel astillero.

Greenoquita: s. f. Miner. variedad de sulfuro de cadmio que se encuentra en las cavidades de ciertas rocas amigdalóideas y cuya forma fundamental es un prisma exáedro regular. El color de esta sustancia varia entre el amarillo y naranjado; su brillo es resinoso, es bastante traslucida y sus laminas son transparentes; raya el yeso y es rayada por la fluorina, y su polvo se disuelve en el ácido hidroclórico. Este mineral posee en alto grado el poder de refractar la luz.

Greenovita: s. f. Miner. variedad del esfeno en cuya composicion entra el protóxido de manganeso. Tiene color de rosa y posee la misma forma cristalina que el esfeno.

Greenwich: Geog. ciudad de Inglaterra con 21,000 hab. sit. en el condado de Kent, á 5 kil. S. E. de Londres, en la márjen derecha del Támesis. El palacio destinado en el dia para hospital de inválidos, fué residencia favorita de Enrique VIII y de la reina Isabel. Su célebre observatorio fué fundado por Carlos II en 1675, y domina una de las perspectivas más amenas y variadas que pueden imaginarse; desde él cuentan los ingleses su primer meridiano.

GREG

Gregal: adj. lo que anda junto y acompañado con otros de su especie. Aplicase regularmente á los ganados que pastan y andan en un rebano.

= Mar. adj. s. el viento que viene de entre Levante y Tramontana, segun la division que de la rosa náutica se usa en el Mediterráneo.

Gregarideas: adj. s. f. pl. Zool. familia de aves insectívoras, que tienen la costumbre de vivir reunidas en bandadas.

Gregario: adj. se aplica al que está en compañía de otros sin distincion, como el soldado que sirve sin grado alguno, llamado comunmente raso.

Gregoire [ENRIQUE]: Biog. individuo de la Asamblea constituyente y de la Convencion francesa, obispo de Blois; n. en 1750, y m. en 1831. Pidió é hizo acordar en la primera sesion de la Convencion la abolicion de la monarquía, rehusó no obstante votar la muerte del rey. Formó luego parte del Consejo de los Quinientos, y fué nombrado individuo del Instituto; entró en el cuerpo legislativo que presidió algunas veces, después del 18 de Brumario; y elegido en 1801 para el senado conservador, se vió excludo del Instituto en 1816 y de la Cámara de diputados en 1819: *Historia de las sectas religiosas desde 1700 hasta 1814.*

Gregorio: Biog. obispo iliberitano, teólogo ilustre español del siglo IV: n. en Alcalá de Henares.—Jurisconsulto que cumplió las

GREG

constituciones de los emperadores romanos desde Adriano.—Nombre de diez y seis papas que son los siguientes.

—GREGORIO I: llamado *el Grande*, n. en 542 y m. en 601. Ejerció algunos años el cargo de pretor del cual hizo dimision para consagrarse á la vida religiosa, llegando á ser elegido para suceder á Pelajo II. Habiendo invadido la Italia los Lombardos y amenazado á Roma, celebró con ellos un tratado honroso é intentó convertirlos al cristianismo; fundó diversos monasterios y estableció una liturgia que se ha llamado después rito gregoriano: *Obras*. GREGORIO II: fué elegido en 715 y convocó un concilio contra los Iconoclastas: envió á San Bonifacio á predicar el cristianismo en Alemania, reedificó el monasterio de Monte Casino, y habiendo expulsado los Romanos en 726 á Basilio, último duque de Roma, obtuvo, á falta de empleados imperiales, la superintendencia administrativa de la ciudad; m. en 731.

—GREGORIO III: sucesor de Gregorio II; fué el último papa que pidió la confirmacion de su eleccion al emperador de Constantinopla, y m. en 741.

—GREGORIO IV: sucesor de Valentin en 827; hizo un viaje á Francia, trató en vano de poner en paz á la familia imperial y m. en 844.

—GREGORIO V: n. en 972, y m. en 999. Era primo del emperador de Alemania Otón III, sucedió á Juan XVI en 996; atacó á Crescencio y á Juan XVII, y se mostró muy cruel con ellos.—GREGORIO VI: ocupó el

GREG

pontificado por la cesion que de él le hizo Benedicto IX en 1045; fué depuesto en un concilio celebrado por el emperador Enrique III en 1046, y m. en Alemania.—GREGORIO VII: n. en 1013, y m. en 1085. Fué hijo de un carpintero y monje de Cluni; se hizo amigo, en un viaje que emprendió á Roma, del clérigo Gregoriano, después, Gregorio VI, que se declaró su protector, Leon IX le nombró cardenal, y en 1073 sucedió á Alejandro II. Es uno de los pontífices más célebres de la Iglesia romana. Para imponerse al despotismo é injusticia de los monarcas, quiso fundar una monarquía universal, cuyo jefe fuese el papa y de quien procediese la autoridad de todos los príncipes de la tierra. Sus disputas con el emperador Enrique IV, sin dejar de probar la elevacion y tenacidad de su talento, causaron grave escándalo en Europa. Sitiado en Roma por Enrique llamó en su auxilio á Roberto Guiscardo, que le repuso en la Santa Sede. Pero habiéndose hecho odioso á los Romanos, se retiró á Salerno, donde m. *Máximas; Cartas*.—GREGORIO VIII: sucedió á Urbano III en 1187. Ocupó la cátedra de San Pedro solamente dos meses; durante los cuales excitó á los fieles á la conquista de la Tierra Santa, y m. en 1187.—GREGORIO IX: fué elegido en reemplazo de Honorio III en 1227; tuvo graves discusiones con Federico II emperador de Alemania, á quien escomulgó, y hubo varias veces de Roma para libertar-

GREG

se de su ólera: *Decretales*.—GREGORIO X: sucesor de Clemente IV, en 1271, convocó en Lyon un concilio al que asistieron todos los embajadores de los soberanos de Europa y Asia, y en el que se propuso la reunion de las Iglesias griega y romana, y m. en 1276.—GREGORIO XI: n. en 1332, y m. en 1378. Fué elevado á la púrpura por Clemente VI, su tio, y sucedió á Urbano V en 1370, aunque aun no estaba ordenado de sacerdote. Traslado la Santa Sede á Roma desde Aviñon, adonde la habian llevado sus antecesores, y censuró y proscribió las doctrinas de Juan Wiclef.—GREGORIO XII: n. en 1325, y m. en 1417. Habiendo sido elegido á la muerte de Inocencio VII cuando la Iglesia de Occidente estaba dividida por el cisma y gobernada por dos papas, Gregorio ofreció abdicar la corona si en una nueva eleccion triunfaba su competidor Benedicto XIII; pero no habiendo cumplido su palabra, fué depuesto por los cardenales y renunció al pontificado en el concilio de Constanza.—GREGORIO XIII: sucesor de Pio V; n. en 1502, y m. en 1585. Al saber la matanza del día de San Bartolomé, en Paris, mandó hacer funciones públicas y encargó un cuadro que representase aquellas sangrientas escenas. Debe su celebridad á la reforma del calendario Juliano, dando su nombre al que ha adoptado casi toda la Europa. Enriqueció con notas y publicó el decreto de Graciano; fundó el colegio de lenguas orientales en Roma, y

GREG

protejió las artes y las ciencias.—GREGORIO XIV: sucesor de Urbano VIII; n. en 1535, y m. en 1591. Se hizo notar por sus grandes simpatías hacia España, que le obligó á escomulgar á Enrique IV y á prestar su apoyo á los partidarios de la Liga. Reunidos con este motivo en Chartres los obispos de Francia, declararon que las bulas pontificias eran nulas en la forma y en el fondo.—GREGORIO XV: sucesor de Paulo V; n. en 1554, y m. en 1623. Fundó el colegio de la Propaganda en Roma; erigió en metrópoli el obispado de Paris, se hizo ceder los manuscritos de la biblioteca palatina y dió las bulas de creacion á la congregacion de San Mauro, en Francia.—GREGORIO XVI: sucesor de Pio VIII en 1831; n. en 1765, y m. en 1847. Fué creado cardenal en 1825; al poco tiempo de ocupar la sede apostólica estalló la revolucion de Italia, en que se mostró enemigo declarado de toda clase de reformas, y aunque ofreció acceder á las peticiones que le dirijieron las potencias de Europa en 1832, no hizo ninguna variacion esencial en el gobierno temporal de Roma.—GREGORIO TAMATURGO: teólogo, obispo de Neocesárea; fué convertido al cristianismo por Orjenes, convirtió á casi toda la poblacion del Ponto, y m. en 270. *Obras*.—PUBLIO GREGORIO: sabio helenista italiano; fué profesor de griego en Nápoles, en Milan, en Roma y en Paris, y uno de los primeros que introdujeron en Francia el estudio

GREG

de dicho idioma; m. en 1469: *Traducción latina* de Estrabon y de San Juan Crisóstomo.—SAN GREGORIO: padre de la Iglesia griega, poeta; n. en 328, y m. en 389. Estudió en la escuela de Alejandría, donde adquirió grandes conocimientos; gobernó como coadjutor la iglesia de Nacianco, de la que era obispo su padre. Hizo muchas conversiones entre los Arrianos de Constantinopla; recibió del Emperador Teodosio el arzobispado de esta ciudad, y reunió un concilio para confirmar su elección; pero habiéndose coaligado contra él los obispos de Egipto, y retirándole su protección el emperador, dimitió su cargo y se retiró á Capadocia, donde vivió en la soledad, dedicándose á escribir obras que han inmortalizado su nombre: *Cinuenta discursos ó sermones; Ciento setenta y ocho poemas*.—Obispo de Tours, célebre historiador hagiógrafo; ascendió al episcopado en 593; sostuvo violentas disputas con Chilperico y Fredegunda, defendió con valor al obispo de Ruan Pretestato; se vió obligado en un concilio celebrado en Soissons á purgarse por medio del juramento de las calumnias dirigidas contra él por Chilperico, y m. en 593: *Historia de los Francos*.

Gregorita: s. f. Miner. variedad de hierro titanado.

Gregory: (DAVID) Biog. geómetra escocés; n. en 1661 y m. en 1708. Fué maestro de Newton.—JACOBO GREGORY: uno de los mejores geómetras del siglo XVII; n. en

GREI

Escocia en 1636, y m. en 1675. Se le debe la invención del telescopio de reflexión.

—Geog. cabo de los Estados Unidos de América en el territorio de Columbia.

Gregueria: s. f. la confusión de voces que impide percibir clara y distintamente lo que se habla.

Greguescos: s. m. pl. especie de calzones muy anchos que se usaban antiguamente.

Greguizar: v. n. hablar imitando la lengua griega.

Greiff: (FEDERICO) Biog. químico alemán; n. en 1601, y m. en 1668. Se le tiene por inventor de la triaca celeste: *Triaca química*.

Greiffenberg: Geog. ciudad de Prusia en la Pomerania con 3,000 hab., tiene fábricas de tejidos bastos de lana, de lienzo y de sombreros y algunas tenerías; el comercio es de poca importancia.—Ciudad de Silesia con 10,000 hab. sit. á 39 kil. O. de Liegnitz; tiene muchas fábricas de lienzo y mantelería adamascada, de tejidos finos y de paños comunes: hace mucho comercio en lienzo é hilo.

Greiffenhagen: Geog. ciudad de Prusia con 4,000 hab., en la prov. de Pomerania, sit. á la márjen derecha del Oder. Tiene fábricas de paños, aguardiente y tenerías.—Círculo del mismo nombre con 28,000 hab.

Greifswalde: Geog. ciudad de Prusia con 9,000 hab. en la prov. de Pomerania; tiene Universidad, un colegio de medicina, un gimnasio, un seminario, y hay en

GREM

ella fábricas de tabacos, un refino de sal y astilleros. Hace bastante comercio y la navegación es allí muy activa.—Círculo del mismo nombre con 33,000 hab.

Greig: Geog. grupo de islas desiertas del Grande Océano Equinoccial, en el archipiélago del mar Malo, al S. de las islas Perniciosas.

Greitz: Geog. ciudad capital del principado de Reuss Greitz, con 7,000 hab. Tiene fábricas de paños y artefactos de lana, una gran hilandería de algodón, tenerías y muchas fábricas de aguardiente de semillas.

Grelot: (GUILLERMO JOSÉ) Biog. dibujante francés del siglo XVII; acompañó á Chardin á Persia: *Nueva relación de un viaje á Constantinopla, enriquecida con planos levantados por el autor*.

Gremial: adj. s. el individuo de algún gremio ó corporación.—s. m. especie de paño cuadrado, con una cruz en medio, que ponen los obispos sobre las rodillas en ciertas ceremonias, cuando celebran de pontifical.—adj. lo que pertenece á gremio ó reunión de mercaderes.

Gremil: s. f. Bot. género de plantas cuya especie oficial ha recibido el nombre vulgar de *yerba de perlas*, porque la semilla es blanca y semejante á la perla.

Gremio: s. m. el regazo donde las madres acojen y acarician á sus hijos. En este sentido se dice que están en el gremio de la Iglesia católica todos los fieles cristianos, que unidos con sus lej-

GREN

timos pastores, tienen á una misma fe y obedecen á una misma cabeza visible.—Corporación ó reunión de personas que tienen un mismo ejercicio ó profesión, aunadas con el objeto de sostenerla, mejorarla ó tratar de asuntos relativos á sus intereses, mediante ciertas ordenanzas ó estatutos. En esta acepción está comprendido lo que en las universidades se dice *claustró y gremio*.—Por extensión toda reunión de personas de un mismo estado ó de una misma profesión.—Cofradía.

—Mar. GREMIO DE MAREANTES: asociación que bajo la presidencia y protección de sus respectivos jefes forman los matriculados establecidos en todos los distritos de marina, con el objeto de auxiliarse mutuamente en las averías ó desgracias de mar y disfrutar en comun de todos los beneficios de la pesca, carga y descarga en muelles, etc.

Grenada: Geog. una de las pequeñas Antillas, sit. hácia los 12 grados de lat. N. y 58 de lonj. O. á 76 kil. S. O. de San Vicente. Tiene 32 kil. de largo de S. O. á N. E., 20 de ancho y 80 de circunferencia y su población es de 32,000 hab. A pesar de que el cacao no es muy abundante se dan muy bien en ella el azúcar, el café, el algodón, el tabaco, el añil, el maíz, las patatas, las bananas, la yuca, y se recoje abundancia de sal, cal, etc. Pertenece á los Ingleses y por una decisión del gobierno en 1823 se concedieron á

GREN

los habitantes de color los derechos civiles y políticos que tenían los blancos.

Grenailles: [FRANCISCO DE CHATONNIERE DE] Biog. literato francés; n. en 1616, y m. en 1680: *Historia del teatro francés.*

Grenier: [JACOBO RAIMUNDO, VIZCONDE DE] Biog. marino francés; n. en 1736, y m. en 1803: *Memoria de los descubrimientos hechos en los mares de la India.*

Grenoble: Geog. ciudad de Francia en el depart. del Isere con 22,000 hab. Es plaza de armas y tiene muchos edificios públicos dignos de nota, entre ellos la casa del tribunal superior, la capítular, el hospital general, el palacio episcopal, el teatro y la catedral que es de estilo gótico. Es célebre por sus fábricas de guantes, badanas y gamuzas; tiene dos seminarios, dos hospicios, una academia universitaria, una de derecho y otra de ciencias, un colejo real, una biblioteca pública con 55,000 volúmenes y muchos manuscritos preciosos, escuela de medicina, de dibujo y una de artillería, museo, gabinete de historia natural, otro de física, jardín botánico en que se estudia esta ciencia, y un acaballadero. Es cuna de Bayardo, Condillac, Mably y el maquinista Vaucanson, á cuya memoria se han erijido estatuas en el edificio que sirve de colejo. Fué la primera ciudad de consideración que abrió sus puertas á Napoleon á su regreso de la isla de Elba.

Grenville: [GUILLERMO

GRES

WYNDHAM] Biog. hombre de Estado inglés; n. en 1759, y m. en 1834. Fué uno de los que más apoyaron á Pitt en su sistema contra Francia.

—JORGE GRENVILLE: individuo del parlamento inglés, canciller del Echiquier; n. en 1702, y m. en 1770: *Memo-ria sobre la administración de la hacienda en Inglaterra.* —Geog. cabo de los Estados Unidos, en el territorio de Columbia, en el Grande Océano Boreal hácia los 47 grados de lat. N. y los 120 de lonj. O. Hay tres rocas que hacen peligroso su acceso. —Cabo de la costa N. E. de la Nueva Holanda al N. de la bahía del Templo. —CANAL DE GRENVILLE: estrecho que separa el archipiélago de Pitt en la costa occidental de la América Setentrional, entre los 53 y 54 grados de lat. N. y los 125 y 126 de lonj. O.

Greña: s. f. la cabellera revuelta y descompuesta. —Cada uno de los mechones de cabello desordenado. —Lo que está enredado y entretreído con otra cosa, sin poderse desenlazar fácilmente. —fr. fam. ANDAR Á LA GREÑA: reñir tirándose de los cabellos.

Greñudo: adj. lo que tiene greñas.

Greoux: Geog. lugar de Francia con 2,000 hab., sit. en el depart. de los Bajos Alpes. Tiene aguas termales hidrosulfurosas, cuya temperatura es de 31 grados de Reaumur.

Gres: Miner. s. m. nombre genérico de toda roca de testura granujienta, floja ó

GRES

compacta, algo traslucida y dura que se encuentra en los terrenos de sedimento y parece ser el resultado de una aglomeración de arenas más ó menos finas, favorecida por un cemento que se distingue casi siempre pero que algunas veces ha desaparecido por una causa cualquiera. Llámase vulgarmente asperon. La diferencia de colores en estas rocas se debe á la variedad de óxidos que entran en su composición.

Gresca: s. f. bulla, algazara, confusión. —Riña, disputa, querrela, contienda.

Gresham: [TOMÁS] Biog. fundador de la Bolsa de Londres, y del colejo de *Gresham*, llamado el *Comerciante real*; n. en 1519 y m. en 1579.

Gresik: Geog. prov. de la parte oriental de Java, con 116,000 hab.: linda al N. y al N. E. con el mar de Java; al S. E. con el estrecho de Madura; al S. con la provincia de Surabaya, y al E. con el Rembang; tiene 256 kil. de superficie; el terreno, que se compone casi todo de aluvion, es muy fértil, produce maíz, arroz, añil y cardamono. —Ciudad, capital de la prov. de su nombre, sit. á los 7 grados de lat. S. y 116 de lonj. E. Entre sus hab. se cuentan varios Chinos que tienen en ella un templo.

Gresivaudan: Geog. gobierno de la antigua división de Francia que hoy ocupa una parte del depart. de la Isere, y otra del de los Altos Alpes.

**Gresorio ó Gresori-
pedo:** adj. Zool. calificación de los pies de las aves, que

GRET

tienen plumas hasta el talon, y tienen tres dedos anteriores, estando los dos esternos unidos al medio hasta más allá de la mitad, sin membrana alguna intermedia.

Gressenich: Geog. lugar de Prusia con 700 hab., sit. en la prov. del Bajo Rhin, á 12 kil. de Aquisgram. Hay minas de calamina, que también contienen guijo de hierro y plomo; según algunos autores, ocupa el sitio de una ant. ciudad romana, y se han descubierto monedas y ruinas de una vía que conducía á Aquisgram.

Gresset: [JUAN BAUTISTA] Biog. célebre poeta, autor dramático y literato francés; n. en 1709, y m. en 1777. Fué cronista de Francia é individuo de la academia: el *Facistol*; la *Cartuja*; la *Cuadresma improvisada*; las *Sombras*, poemas; *Eduardo III*, tragedia.

Greta: s. f. óxido de plomo.

Gretna-Green: Geog. lugar de Escocia con 2,000 hab. en el condado de Dumfries, á 8 kil. E. de Annan, el primero que se encuentra en el territorio escocés viniendo de Inglaterra por la carretera de Edimburgo: es célebre por los casamientos que muchas señoritas inglesas van á celebrar allí con sus amantes, sin el consentimiento de sus padres. Se ven allí las ruinas de un gran templo de druidas y los restos de dos ó tres torreones cuadrados, que sin duda servían en tiempos antiguos

GREY

para la defensa de las fronteras.

Gretry; (ANDRES MODESTO): Biog. célebre compositor músico y escritor francés, individuo del instituto; n. en 1741, y m. en 1813: *La Vendimiadora; Elisca; Zemira y Azor; la Magia falsa; el Juicio de Midas; el Amante cecoso; Ricardo Corazon de Leon;* óperas; *Método; Ensayo sobre la música* etc.

Greussen: Geog. ciudad del principado de Schwarzburgo Sonderhausen, con 2,000 hab. sit. á 12 kil. S. S. E. de Sonderhausen; está cercada de muros y bastante bien construida; tiene fábricas de franelas y otros tejidos de lana ó hilanderías de lino.

Grevenmacher: Geograf. ciudad con 2,000 hab. sit. á 12 kil. E. N. E. de Luxemburgo, y 12 S. O. de Tréveris. En sus cercanías hay un antiguo monumento que es anterior al reinado de Constantino el Grande.

Greville: (FULQUES) Biog. lord Brooke, hombre de Estado y literato inglés; n. en 1554 y m. en 1628. Desempeñó varios cargos públicos en tiempo de Isabel, de Jacobo y de Carlos I. *Vida del célebre sir Felipe Sidney.*

Grew: Biog. célebre médico y botánico inglés; n. en 1628, y m. en 1711. Fue uno de los que primero escribieron en Inglaterra de fisiología vegetal. *Idea de una historia filosófica de las plantas; Anatomía de las plantas.*

Grey: s. f. el rebaño de ganado menor.—Conjunto de

GRIE

individuos de un mismo género, profesion ó calidad.

—Biog. JUANA GREY: bisiesta de Enrique VII, rey de Inglaterra en 1537; sirvió de instrumento á la ambicion de su suegro el duque de Northumberland, que la hizo proclamar reina en perjuicio de María é Isabel, á pesar de su resistencia. Pero colocada María en el trono por la nobleza inglesa, y considerando á Juana como una causa de sedicion, la hizo condenar á muerte con el duque de Guildford su marido en 1554, á la edad de 17 años y á los 9 dias de reinado.

—Geog. cabo de la Nueva-Holanda en la costa occidental del golfo de Carpentaria; es notable por un cerro en figura de cono, sit. á su extremo.—Cabo de los Estados Unidos en la Nueva Georgia, sit. en la costa oriental del golfo de Georgia.

—Rel. met. la Iglesia, ó sea la congregacion de los fieles bajo sus lejitimos pastores.

Grezzano: Geog. lugar de Lombardia con 3,000 hab. sit. en la prov. y á 15 kil. N. de Verona; se ve en sus cercanías un puente natural llamado puente de Veia, que reúne dos colinas, y cuyo arco tiene 20 mts. de cuerda y 43 de alto.

Griaznaia: Geog. pequeño río de la Turquía Europea en el distrito de Tombov. Es conocido por el mucho alumbre que se explota en sus márgenes.

Griego: adj. lo perteneciente á Grecia y á sus hab.—adj. s. el natural de Grecia.—El viento gregal.—fr.

GRIE

HABLAR EN GRIEGO: hablar de materia superior á la inteligencia del que oye.

—Filol. lengua que se hablaba en la antigua Grecia, y que los filólogos colocan en la familia de las indo-europeas. Se hallaba en uso entre las tribus que llegaron á Grecia, atravesando antes la Tracia, y en ellas están escritas las obras de Platon, Jenofonte, Homero, Demóstenes, Sofocles y otros autores de la antigüedad. Se divide en cuatro dialectos principales, que son: el jonio, el ático, el dórico y el eolio.—GRIEGO MODERNO: lengua que se habla actualmente en Grecia; deriva de del griego antiguo, aunque con las modificaciones causadas por la mezcla del francés, del turco y de otros idiomas. Hasta principios del siglo XVIII no se empleó para las obras literarias.

—Pint. PERFIL GRIEGO: perfil en que la frente y la nariz forman una línea recta ó ligeramente ondulada en el punto de su reunion; es el que predomina en todas las cabezas de las estatuas griegas.—Por estension, perfil bello, regular.

Grieta: s. f. abertura angosta más ó ménos larga y profunda que suele hacerse naturalmente ó en los terrenos abertales.—Toda abertura, hendidura ó resquebrajadura que forma la tierra en tiempo de gran sequedad, y la que se abre en los peñascos, en la madera, etc.

—Art. y Of. raja que se observa en algunos diamantes.—Med. nombre que se aplica á ciertas soluciones de

GRIF

continuidad poco profundas que suelen presentarse en los tegumentos de diferentes partes del cuerpo, en el origen de las membranas mucosas, por la accion de una causa interna ó esterna. Tambien se llama así la rotura que sufren ciertos órganos huecos en virtud de la distension, como sucede al estómago, esófago, útero, vejiga, etc.

—Pint. hendidura que suele forzar el baño ó pintura de los cuadros.

—Veter. enfermedad que suele acometer á los caballos en las juntas de los pies cerca del casco, y consiste en unas aberturas por donde destilan un humor acre y mordicante.

Grietado: adj. Blas. lo que tiene grietas, aberturas ó rayas.

Grietarse: v. r. hendirse, abrirse alguna cosa, formando grietas.

Grietarse: v. r. Art. y Of. hendirse los rieles y tejidos de la moneda, en forma de estrella.

Grietoso: adj. lo que está lleno de grietas.

Grifa: s. f. Art. y Of. nombre de la letra bastarda ó cursiva.

Grifado: adj. Art. y Of. entre impresores, lo que tiene letra cursiva.

Grifada: s. f. Zool. especie de águila de África.

Griffith: Geog. isla del mar Polar, entre el Somerset Setentrional y la isla de Cornwall en la Nueva Bretaña.

Grifino: Biog. último rey del país de Gales; m. ten la Torre de Londres en 1050.

GRIG

Grifo: adj.—Se aplica á los cabellos enredados ó enmarañados.—Prov. Améri- ca Meridional: se dice de los niños que nacen de la union de los negros con los anti- guos habitantes del país.

—Art. y Of. entre impresores se aplica al carácter de letra que inventó Aldo Manucio para desterrar la ma- nera gótica. Se usa tambien como sustantivo.

—Bias. animal fabuloso, mitad águila y mitad leon; su accion es rampante como la de éste.

—Mar. llave que suelen llevar algunos buques por debajo de la linea de flota- cion, para dar entrada al agua de mar cuando conven- ga.

—Mit. animal fabuloso que tiene cuatro pies, las orejas derechas y la cola larga, y es parecido por delante á un águila y por detrás á un leon. Los Griegos tomaron de O- riente la idea de este disfor- me monstruo que guardaba el oro de las minas en las co- marcas setentrionales, y lo consagraron á Apolo.

Grifon: s. m. cañon de metal con su llave para dar salida al agua de las fuentes.

Grigallo: s. m. Zool. especie de ave mayor que la perdiz y muy parecida al francolin: tiene el piconegro, el cuerpo pardo negruzco, cuatro plumas negras en las alas y las demás negras por la base; las patas de color muy oscuro y cuatro dedos en cada pié.

Griguan: (FRANCISCA, MARGARITA DE SEVIGNÉ, GON- DESA DE) Biog. señora fran-

cesa, á quien han hecho cé- lebre las cartas de su madre la marquesa de Sevigné; n. en 1648 y m. en 1705: *Resumen del sistema de Fenelon sobre el amor de Dios.*

Grigoriopol: Geog. ciu- dad de la Rusia europea con 3,000 hab. sit. en el distrito y á 38 kil. N. O. de Tiraspol: tiene algunas fábricas de tejidos de seda y de telas de algodón.

Griguy: Geog. ciudad capital del Juda, con 8,000 hab. en la Guinea Superior en la costa de los Esclavos. En otro tiempo era una plaza importante para el tráfico de negros y salian de ella anualmente más de 6,000 esclavos.

Grijalba: (FERNANDO DE) Biog. aventurero y na- vegante español, encargado por Hernan Cortés de hacer descubrimientos en el mar del Sur en 1533; descubrió algunas islas junto á Califor- nia y en 1536 fué á socorrer á Pizarro.—JUAN DE GRIJAL- BA: capitán y navegante es- pañol, teniente de Velaz- quez, primer gobernador de Cuba, que le dió una flotilla para reconocer el Yucatan que acababa de ser descu- bierto. Salió de la Habana en 1518; recorrió varias costas; derrotó á los indios, llegó al río Tabasco que tomó su nombre, y fué el primero que descubrió el imperio mejica- no.

Gril: s. m. Zool. especie de trucha asalmonada que se encuentra en abundancia en muchos rios de Escocia.

Grilideos: adj. s. m. pl. Zool. familia de insectos or-

GRIL

GRIL

tópteros, de la tribu de los grillos que se divide en mu- chos grupos en razon al nú- mero de sus tarsos. Todos los individuos que la compo- nen, son muy amantes del calor y solo viven en los paí- ses cálidos.

Griliforme: adj. Zool. que tiene la forma ó figura de un Grillo.

Grillos: adj. s. m. pl. Zool. tribu de insectos or- tópteros, caracterizados por sus antenas estremadamente largas y delgadas, sus mus- los posteriores muy gruesos y propios para el salto y sus tarsos, ordinariamente de tres artejos.

Grilla: s. f. la hembra del grillo.—fr. fam. RSA ES GRILLA: da á entender que se duda de alguna especie que se oye.

—Art. y Of. en los telares de medias es una pieza asen- tada sobre otras dos que na- cen de una de las barras.

Grillada: s. f. porcion de grillos reunidos.

Grillado: adj. lo que tiene grillos ó está preso con ellos.

Grillar: v. a. Agr. r. en- tallar el trigo, las cebollas los ajos y cosas semejantes.

Grillero: adj. s. el que cuida de echar y quitar los grillos á los presos en la cár- cel.—Vendedor de grillos.—Criadero de grillos.—adj. s. f. el agujero ó cuevecilla don- de se recojen los grillos en el campo, y tambien la jaula de alambre ó mimbres en que se encierran.

Grillete: s. m. arco ó se- micírculo de hierro con un agujero en cada uno de sus

GRIL

estremos, por donde una vez ajustado esto á la garganta del pié del presidiario á quien se pone, se mete un pasador del mismo metal que luego se acuña, sin que después se pueda quitar sino á fuerza de martillo. El sentenciado á servir sin sueldo alguno en los buques de guerra.

Grillo: s. m. grillete.—pl. género de prision con que se aseguran los reos; y con- siste en dos arcos de hierro en que se meten las gargan- tas de los piés, por cuyas es- tremidades se pasa una ba- rreta del mismo metal, que por una parte tiene una ca- bezuela, y en la opuesta un ojal que se cierra remachan- do en él una cuña de hierro.—met. cualquiera cosa em- barazosa que impide ó difi- culta el movimiento de los piés.

—Agr. el tallo tierno que echan las semillas cuando empiezan á entallecer, sea es- tando en la tierra donde se siembra, sea en cualquier paraje húmedo.

—Biog. ANGEL GRILLO: sabio benedictino en Monte Ca- sino, fundador de la Aca- demia de los *Humoristas* en Roma; m. al principio del si- glo XVII.

—Zool. género de insectos ortópteros de la familia de los grilideos, caracterizados por su cabeza convexa y sus antenas, cuyo primer artejo es corto y grueso. El ruido que produce el macho fro- tando la base de sus eltros, y que se llama vulgarmente canto los dá á conocer fácil- mente. Entre las varias es- pecies que comprende, se no-

GRIM

tan principalmente los como las mejor caracterizadas. La una es el grillo de los campos, cuyos individuos establecen sus habitaciones en agujeros oblicuos cavados en el suelo, donde permanecen á la entrada á no ser cuando salen á buscar su alimento que consiste en insectos. La otra es el grillo doméstico que vive tras las chimeneas en las inmediaciones de los hornos, y otros lugares cálidos de las casas. Se alimenta de harina ó cosa análoga, aunque en su estado orijinario es de creer que sea insectívoro cual el de los campos.

Grillot: Biog. escritor jansenista francés; n. en 1708 y m. en 1765; *Coleccion de cánticos espirituales.*

Grillotatpa: s. m. Zool. insecto muy voraz que roe las raíces de los melones y lechugas.

Grillotear: v. n. grillar, en su segunda acepcion.

Grima: s. f. desazon, estremecimiento causado por alguna cosa.—Terror, miedo glacial, espanto, y en este sentido se toman las fr. DAE, METER, CAUSAR, PONER GRIMA: Tambien se usan para significar causar ira, rabia, enojo, fastidio, desazon cuando se ve una cosa repugnante ó desagradable.

—Zool. especie de antilope pequeño, de cuernos cortos, rectos y casi paralelos, que vive en África y que solo el macho tiene cuernos.

Grimaldi: (ANTONIO) Biog. almirante genovés en 1322. Hizo la guerra á los catalanes y fué derrotado por el almirante veneciano Nico-

GRIM

lás Pisani, en 1353.—DOMINGO GRIMALDI: cardenal arzobispo, vice-legado de Aviñon; m. en 1592. Se distinguió en el combate de Lepanto en 1571.—EL MARQUÉS DE GRIMALDI: diplomático español, orijinario de Génova, de donde fué á España con una comision de aquella república; fué uno de los principales agentes del pacto de familia, muy afecto á la política francesa, y ministro de Estado de Carlos III en 1765.—FRANCISCO GRIMALDI: jesuita boloñés, matemático; n. en 1613, y m. en 1663: se le debe el descubrimiento de la inflexion de los rayos solares en las inmediaciones de ciertos cuerpos, y de su dilatacion producida por el prisma.

—Geog. lugar de Nápoles con 3,000 hab. en la prov. de la Calabria Citerior á 15 kil. S. S. O. de Cosenza.

Grimaldo: Biog. ministro de Felipe V y su secretario durante el reinado de Luis I en 1724; sucesor de Alberoni, primero y después de Riperdá; fué separado en 1726 como partidario de Inglaterra.

Grimani: (ANTONIO) Biograf. dux de Venecia. Mandó en 1499 la escuadra que atacó al sultan Bayaceto, y aunque desterrado por esta causa, fué nombrado dux en 1521 en reemplazo á Loredano, y m. en 1523.—MARINO GRIMANI: dux de Venecia desde 1595 hasta 1605, sucesor de Cicogna. Esterminó casi completamente los Usucocos, que hacian la piratería en el Adriático, y m. en 1606.

GRIM

Grimaud: Biog. célebre profesor en la facultad de Medicina de Mompeller; n. en 1750 y m. en 1789: *Curso de las calenturas.*

—Geog. golfo formado por el Mediterráneo en la costa de Francia, depart. del Var: tiene 8 kil. de largo sobre 6 de ancho.—Villa de Francia con 1,000 hab. sit. en el depart. del Var: en sus cercanías hay una mina de plomo cuya explotacion se abandonó hace algun tiempo por la falta de combustible.

Grimberghem: Geog. villa de 3,000 hab. sit. en Bélgica prov. del Brabante Meridional, á 7 kil. N. de Bruselas: sus habitantes se dedican á la destilacion de la mebrina.

Grimlinghausen: Geograf. lugar de Prusia con 1,000 hab. á 5 kil. S. de Dusseldorf: cerca de este lugar está la presa del canal del Norte, principiado en 1808 para dar comunicacion al Rhin con el Mosa.

Grimm: [FEDERICO MELCHOR, BARON DE] Biog. célebre literato alemán; n. en 1723 y m. en 1807. Fué á Paris muy jóven, contrajo amistad con los enciclopedistas, y particularmente con Diderot, y no tardó en adquirir por sus escritos y su trato la reputacion de un hombre de talento. Sajonia y Rusia le confrieron cargos diplomáticos, *Correspondencia literaria, filosófica y critica.*

Grimma: Geog. ciudad de Sajonia con 4,000 hab. sit. á 22 kil. E. S. E. de Leipzig. Está rodeada de muros, bien construida, tiene un palacio,

GRIM

un hospital y un colejio con biblioteca de 4,000 volúmenes, fábrica de paños, franetas, pipas de barro, vidriado, instrumentos matemáticos y cerveza y una grande imprenta.

Grimoldo: Biog. hijo de Pepino el Viejo, sucesor de su padre en 640 en la alcaldía de Palacio, en tiempo de Sijiberto II rey de Austrasia. Después de la muerte de éste, trató de colocar en el trono á su propio hijo Childoberto, pero fué vencido por los de Austrasia sublevados y entregado con su hijo al rey de Neustria Clodoveo II.

Grimorio: s. m. libro de magia que se usaba antiguamente, como un formulario de hechicerías para evocar á los muertos y á los espíritus.

Grimpola: s. m. Mar. gallardete muy corto que se iza en el tope mayor y sirve para señalar la direccion del viento.

Grimpolon: s. m. Mar. grimpola grande que colocada en un tope ó en un penol, sirve de señal en las escuadras y divisiones.

Grimsbj: Geog. villa y puerto de Inglaterra, á 82 kil. N. E. de Lincoln en la margen derecha del Humber: comercia en ulla y en sal.

Grimsel: Geog. una de las principales cumbres de los Alpes, en los limites de los cantones de Berna y del Valés cerca del nacimiento del Ródano á 16 kil. S. O. del monte San Gotardo. Esta montaña cuyo puerto está á 2,560 metros sobre el nivel del mar, encierra masas de cristal de roca de extraordinario

GRIN

tamaño. A 80 met. más arriba del puerto en un pequeño valle de su vertiente sententrional, hay una venta donde se alojan y alimentan gratis los viajeros pobres: este paso es muy frecuentado en el día.

Grinageri: Geog. parroquia de Noruega con 3,000 hab. sit. en la orilla oriental del Randsfjorden. Tiene un gran horno de vidrio para botellas.

Grindelia: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las compuestas, cuyas especies son herbáceas, subfrutescentes y orijinarias de Méjico.

Grindeliáceo ó Grindélico: adj. Bot. lo que se parece ó refiere á la grindelia.

Grindelwald: Geog. lugar de Suiza con 3,000 hab. sit. á 41 kil. S. E. de Berna, y á 1,225 met. sobre el nivel del mar, al pié de los ventisqueros más célebres de Suiza.

Grineo: adj. lo perteneciente a Grinia ó á sus habitantes.—adj. s. el natural de Grinia.

Gringai: s. m. especie de linzo de Alemania.

Gringo: s. m. vulg. voz usada familiarmente en esta frase popular, **HABLAR EN GRINGO:** esto es, hablar un lenguaje ininteligible, oscuro. También se usa alguna vez esta palabra como apodo que se da al que habla una lengua extraña. En la América Meridional y Méjico llama así el pueblo á todos los extranjeros, señaladamente á los italianos y Norte americanos.

GRIS

Grinia: Geog. ant. ciudad de la Eólida, donde había un bosque consagrado á Apolo.

Grino: Mit. hijo de Apolo.

=Tpos. her. hijo de Euripilo y rey de Misia. Fundó dos ciudades en memoria de haber vencido en una gran batalla en que le auxilió Pérgamo, hijo de Andrómaca.

Grinstead: Geog. villa de Inglaterra, con 4,000 hab. sit. en el condado de Sussex, á 47 kil. E. N. E. de Chichester.

Grñanos: adj. s. m. pl. Rel. individuos de una secta religiosa, establecida en el Delphinado.

Grñon: s. m. la toca que usan las monjas y las beatas en la cabeza, y les rodea la cara.

—Agr. injerto de albaricoque y melocoton muy sabroso, que por afuera es muy colorado y parece pera.

Griposis: s. f. Med. corvadura de las uñas.

Grippe: s. f. Med. catarro pulmonar epidémico.

Grippon: Biog. hijo de Carlos Martel: después de muerto su padre fué despojado de sus Estados por sus hermanos Carlomano y Pepino en 741; se retiró entonces á Sajonia; obtuvo en 748 el ducado de Neustria; tomó de nuevo las armas, pero fué vencido y asesinado en 752.

Gris: adj. que se aplica al color que resulta de la mezcla del blanco con el azul, ó el negro, pero hecha de modo, que mirado de cerca el objeto, se distinga perfecta-

GRIS

mente, cual es la parte blanca, cual la azul y cual la negra, aunque á cierta distancia no se conozca mas que un color diferente de los dos ó tres mezclados.—Se aplica también al objeto que tenga la mezcla espresada en la precedente acepcion; y así se dice: *pantalon gris*.

=Geog. LIGA GRIS: la más occidental de las tres pequeñas repúblicas que componen el canton suizo de los Grisones; está casi por todas partes rodeada de altas montañas; tiene 86 kil. de superficie y su poblacion es de 31,000 hab.; su capital es Hanz.

Grisalla: s. f. Pint. nombre que los pintores modernos dan á una especie de pintura oscura muy propia para imitar el bajo relieve. Es voz importada del francés.

Grisar: v. a. Art. y Of. pulir el diamante con los polvos de otro diamante.

Grisant: [GUILLEMO] Biog. médico y astrónomo inglés del siglo XIV. *Del tamaño del sol; De las cualidades de los astros; De la estructura del círculo.*

Griseta: adj. s. f. neol. obrera francesa. joven, coqueta y galante, ó amiga de galanteos.

Gris-Marinero: s. m. Bot. agárico gris, ó ceniciento que esperece un olor de harina recién molida, y es muy grato al paladar.

Grisicelo: adj. Zool. que tiene el caballo de color gris.

Grisnez: Geog. cabo de Francia en la estremidad N. E. del depart. del Paso de Calais en el estrecho de este

GRIS

nombre, á 12 kil. N. de Boulogne y 16 O. S. O. de Calais. Es el punto más inmediato del continente á Inglaterra, y dista 25 kil. S. E. de Dover.

Grison: adj. s. el natural del país de los Alpes, situado en las fronteras del Rhin y perteneciente á la Suiza.—adj. lo que pertenece al espresado país ó á sus habitantes.

Grisones: [LÓ] Geog. canton de la Suiza, sit. entre los 46 y 44 grados de lat. N. y los 12 y 14 de lonj. E. Lo limitan al N. el Tírol, al N. O. los cantones de San Gall, de Gtaris y de Uri, al S. E. el canton del Tesino, y al S. la Lombardia. Su estension de E. á O. es de 113 kil., su mayor anchura de N. á S. de 58 y su superficie de 924 kil. Está cubierto enteramente de altas montañas que forman una infinidad de valles, algunos de bastante estension. Su temperatura es generalmente sana; abunda en pastos, donde se cria mucho ganado, que forma uno de los principales recursos de los habitantes. Produce toda clase de cereales, cáñamo, lino, frutas, patatas, y en sus rios y lagos se pescan excelentes truchas y salmones. Es muy rico en minerales de diversas especies, sobre todo en hierro, y sus hermosas canteras de yeso, alabastro y mármol, gozan de bastante celebridad. En 1803 se incorporó á la Confederación helvética; contiene 75,000 habitantes; de los cuales dos quintas partes son católicos, y el resto protestantes.

GRIT

Grisselhamu: Geograf. puerto de Suecia, á 68 kil. N. E. de Estocolmo, sit. á orillas del Báltico. De este puerto salen muchos buques para la Finlandia.

Grisu: s. m. Quím. hidrógeno carbonado que suele desprenderse de algunas especies de ulla, y á veces arde con esplosion al contacto de un cuerpo encendido.

Grita: s. f. clamoreo, gritaría, confusión de voces altas y desentonadas.—La algazara ó gritería con que se aplaude ó vitupera.

—Caz. la voz con que el cazador anima al azor cuando sale la perdiz.

—Geog. río de Colombia que nace en la vertiente N. O. de la sierra de Mérida, corre al N. O. y se une á Sulia, á 96 kil. N. de Pamplona.—

LA GRITA: villa de Colombia, á 218 kil. S. S. O. de Maracaibo. Es bastante grande, y en su territorio se cultiva trigo, azúcar, tabaco y fruta.

Gritador: adj. s. el que grita.

Gritar: v. n. dar gritos, levantar la voz más de lo acostumbrado.

Gritería: s. f. ruido desentonado de varias personas que gritan á la vez.

Grito: s. m. sonido inarticulado, vivo, fuerte, penetrante é instantáneo, producido por una persona.—Por estension, la voz sumamente esforzada y levantada.—loc. adv. A GRITO HERIDO: á voz en grito.—fr. fam. ALZAR Ó LEVANTAR EL GRITO: levantar la voz con descompostura y orgullo.—ESTAR EN UN GRITO: estarse quejando sin cesar

GROB

de dolores ó aflixiones.—PONER EL GRITO EN EL CIELO: a llamar en voz alta quejándose de algun dolor ó pena vehementemente que afije y atormenta el cuerpo ó el ánimo.

Griton: adj. se aplica al que grita mucho.

Gritti: [ANDRÉS] Biog. general y dux de Venecia, sucesor de Grimani en 1523; prestó grandes servicios á su patria; reconquistó contra los Imperiales la Palesina de Rovigo; tomó á los Franceses á Brescia y Bergamo en 1512, y hecho prisionero por éstos, concluyó un tratado de alianza en París como embajador de la República; m. en 1538.

Grivegnec: Geog. lugar de Bélgica, con 3,000 hab. á 3 kil. de Lieja; su industria consiste en herrerías y dos altos hornos de fundición.

Grivel: [GUILLERMO] Biog. economista francés; n. en 1735, y m. en 1810; *Principios de política, de hacienda y de agricultura.*

Grizolles: Geog. villa de Francia, con 2,000 hab., sit. en el depart. de Tarn y Garona, á 16 kil. S. de Montauban, sit. en una deliciosa llanura; tiene muchas fábricas de cuchillería y particularmente de tijeras.

Gró: s. m. Com. especie de tela de seda, muy semejante al tafetan, aunque de más cuerpo.

Groat: s. m. moneda de plata de Inglaterra que vale media peseta ó poco ménos.

Grobming: Geog. villa de Estria, á 45 kil. de Judemburgo; al N. hay un grupo de montañas, cuyos picos

GROD

más elevados son el Grande y el Pequeño Griming.

Grobogan: Geog. territorio de la isla de Java, que forma con el Jépan una provincia de las posesiones holandesas; su población asciende á 67,000 hab., y su suelo es muy fértil, pero está poco cultivado; sus producciones más importantes son el arroz, el maíz y la madera de construcción.

Grocio: [HUGO VAN GROOT] (LLAMADO) Biog. célebre publicista, juriscónsul, historiador, poeta latino y teólogo holandés; n. en 1583, y m. en 1645. Desde muy joven adquirió fama por sus obras, y fué colrado de honores en su patria; pero después de la muerte de Barneveldt en 1618, se vió perseguido y preso por sus opiniones religiosas. Habiendo logrado huir se dirigió á París, donde recibió una pensión de Luis XIII; volvió luego á Holanda, y fué desterrado de nuevo, hasta que Oxenstjern le nombró embajador de Suecia cerca de la corte de Francia; *Del derecho de paz y de guerra; El Mar libre; Historia de los Godos; de los Vándalos y de los Lombardos.*

Grodno: Geog. prov. de la Rusia Europea, con 86,000 hab., formada por una parte de la antigua Lituania; su lonj. de S. O. al N. E. es de 200 kil. su anchura de 140 y su superficie de 4,700. El clima es muy crudo en invierno; las principales producciones del país son la cebada y el húpulo. La cria de las abejas forman en él un ramo muy esmerado de industria rural, y el hierro, la sal, el salitre y

GROE

la piedra sillar constituyen sus riquezas minerales. Hay muchas fábricas de paños, sombreros, papel y varias ferrierías.—Capital de la prov. de su nombre, con 9,000 hab. tiene una escuela de medicina, con biblioteca, un gabinete de historia natural y un jardín botánico, y su comercio es bastante activo.

Groenlandés: adj. lo que pertenece á la Groenlandia y á sus habitantes.—adj. s. el natural de Groenlandia.

Groenlandia: Geog. gran comarca de la América Setentrional, sit. á los 60 grados de lat. N. entre 16s 14 y 74 de lonj. O. Linda al O con el mar de Balm y el estrecho de Davis, al E. con el Océano Glacial Árctico, y al S. E. con el Atlántico; sus límites al N. y N. O. son desconocidos. Su figura es triangular, su superficie se ha calculado en más de 280,000 kil. cuadrados. Atraviesa el país una inmensa cordillera que lo divide en oriental y occidental, y sus montañas, cubiertas de hielo, de enormes ventisqueros y de horribles precipicios, presentan el aspecto más imponente. En sus costas, batidas por mares procelosos hay un sin número de escotaduras y de promontorios. El clima es sumamente frío: el invierno dura ocho meses y en ellos llega á congelarse el mercurio; en el verano, que es muy corto, pocas veces sube el termómetro de Reaumur á 24 grados. El sol desaparece completamente del horizonte el 26 de noviembre, y no vuelve á verse hasta el

GROE

13 ó 14 de enero interrumpiendo solo esta larga noche la viva luz de las auroras boreales. Allí son muy raros los truenos, y las lluvias de cortísima duración, pero se experimentan recias borrascas y huracanes. Las nieves caen por lo regular desde diciembre hasta enero, y en este último mes comienzan los frios rigurosos, y se cubre el mar de hielos hasta una inmensa distancia de las costas. La vejetación es mezquina: los animales más comunes son los renjiferos, las zorras y los osos blancos; cíanse también unos perros que se unen á los trineos y algún ganado lanar y vacuno; en el mar abundan las ballenas y otros grandes cetáceos. Los naturales de Groenlandia son Esquimales, y viven en una completa independencia diseminados por las costas; parte de ellos han abrazado el cristianismo y aprendido de los Europeos algunas artes útiles, pero no han querido someterse á ninguna clase de gobierno, ni adoptar la moneda. La población es muy corta comparada con la grande estension del territorio, pues entre Orientales y Occidentales no pasan de 21,000 hab. comprendiendo en este número más de mil hermanos Moravos. Los Daneses fueron los primeros que establecieron colonias en sus costas, para la pesca de la ballena; despues han imitado su ejemplo los Ingleses y Americanos del Norte. — MAR DE LA GROENLANDIA: se da este nombre á la parte del Atlántico ó del Océano Glacial que

GRON

baña la costa oriental de la Groenlandia.

Greera: s. f. Mar. agujero de cualquiera figura, hecho en un tablón ó pieza de construcción para el paso de algún cabo.

Grol: Geog. ciudad de Holanda con 2,000 hab. sit. á 20 kil. E. S. E. de Zutphen. Carlos V la mandó fortificar en 1550, y despues de haber sido tomada varias veces, los Franceses la desmantelaron en 1672.

Gromenara: s. f. especie de salido usado por los Japoneses, que consiste en tocar tres veces con la frente en el suelo.

Grono: Geog. lugar de Hanover, á 2 kil. O. de Gotinga; cerca de él existia en la edad media un palacio donde tenían su corte los emperadores de Sajonia.—Río de Francia en el depart. de Saona y Loira, que despues de un curso de 42 kil. desagua en el Saona; en sus orillas se han establecido molinos de papel muy importantes.

Groninga: Geog. prov. de Holanda con 143,000 hab. cuya estension del N. O. al S. E. es de 58 kil. y su anchura media del N. E. al S. O. de 20. Produce trigo, cebada, avena, semillas oleajinosas, legumbres, patatas en abundancia y cáñamo. Tiene fábricas de lienzo, tejidos bastos, mantas y medias de lana, aceite de nabina, papel, tejas, ladrillos, queso y manteca, formando estos artículos, juntamente con el ganado caballo y vacuno, los principales ramos de su comercio de esportacion.—

GROP

Ciudad fuerte de la misma prov. con 27,000 hab. sit. á 106 kil. de Amsterdam: está rodeada de muros con anchos fosos, y puede inundar sus cercanias en caso de ataque. Tiene Universidad, academia de escultura y arquitectura, instituto de sordo-mudos, jardín botánico, gabinete de física y química, biblioteca pública, sociedad de fomento, y es patria del baron de Riperdá y de Alberto Schultens, sabio orientalista.

Gronovia: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las gronovieas, compuesto de una sola especie, herbácea, trepadora, ramosa, de flores hermafroditas, oriñaria de la América Meridional.

Gronovico: adj. Bot. parecido á la gronovia.—adj. s. f. pl. familia de plantas, cuyo único género es la gronovia.

Groot Pier: Biog. labrador de Frisia; m. en 1520. Tomó las armas en defensa de su patria; derrotó á los Sajones y á los Holandeses, y volvió á la vida privada en 1519.

Groote-eylandt: Geog. isla sit. en la costa de Nueva Holanda; tiene unos 64 kil. de largo, y el terreno de las costas parece generalmente árido; pero sus montañas están cubiertas de bosques.

Gropito: s. m. Miner. silicato hidratado, que se presenta en forma de una masa cristalina de color de rosa, fijando á moreno, y que se ha encontrado en Suecia. Esta sustancia raya el yeso

GROS

y es rayada por el carbonato de cal.

Gropos: s. m. pl. los centales ó algodones de los tinteros.

Gros: s. m. moneda antigua de poco valor. Hoy es muy corriente en algunos Estados de la Confederacion germánica, y pesa una ochava ó sea 1/128 de libra.

Grosca: s. f. Zool. especie de serpiente muy venenosa.

Grose: Geog. río de Nueva Holanda, en la Nueva Gales Meridional; su curso es rápido y forma, á 8 kil. de su embocadura, una hermosa cascada; en su májien izquierda hay una montaña que es de forma parecida al pico de Tenerife.

Grosedad: s. f. ant. grosura, por sustancia crasa.—El grueso ó espesor de alguna cosa.—La abundancia ó fecundidad.

Grosella: s. f. Bot. el fruto del grosellero. Su jugo es medicinal y suele usarse en bebidas y en jalea.

Grosellero: s. m. Bot. género de plantas compuesto de unas treinta especies, oriñarias de los países montñosos de Europa, Siberia y América; cuyo tipo es el grosellero rojo, arbusto ramoso, de unos cuatro pies de alto, con hojas acorazonadas, partidas profundamente en cinco lóbulos, festoneadas con dienteillos y flores amarillas verdosas y dispuestas en racimos. El fruto es una baya globulosa de color rojo, jugosa y de sabor agrídulce muy grato.

GROS

Grosenhayn: Geog. ciudad de Sajonia con 4,000 hab. á 55 kil. de Leipzig; tiene fábricas de paños, tejidos de algodón, lienzos, gorros, almidon y tafletes, y tintorerías de verde y azul de Sajonia.

Groseramente: adv. con grosería, de un modo grosero.

Grosería: s. f. tosquedad, rudeza, cualidad de lo que es basto, de lo que no está trabajado con finura y con delicadeza.—Descortesía, falta grande de atención y respeto.

Grosero: adj. tosco, burdo, sin arte ni delicadeza.—El descortés, que no observa decoro ni urbanidad.—Craso, ciego, hablando de errores y preocupaciones.—Se aplica á los placeres materiales ó de los sentidos, por oposición á los del alma.

Gros-morne: Geograf. montaña de la parte setentrional de la isla de Bourbon en el Océano Indio, que tiene 3,530 metros sobre el nivel del mar.

Groso: adj. se aplica al tabaco no muy molido, para distinguirlo del que está en polvo sutilísimo.

Grosor: m. el grueso de algun cuerpo.

Grosularina: s. f. Quím. gelatina vegetal, materia que se encuentra en los frutos ácidos, y se considera por algunos autores como una sustancia particular, y por otros como una combinación de la goma y el ácido péctico.

Grosura: s. f. la surtancia crasa ó matecosa, ó jugo untuoso y espeso.—Las

GRUA

estremidades ó intestinos de los animales, como cabeza, piés, manos y asadura.

Grotresco: adj. fam. extravagante en el traje ó en los modales.

Grotitela: adj. Zool. calificación de una araña, que construye una especie de cueva con las hojas de los árboles unidas por medio de su tela.

Grotongos: adj. s. pl. Geog. pueblo bárbaro de la raza de los Ostrogodos. Invadió el imperio romano en tiempo de Teodosio el Grande.

Gronchi: Biog. general francés, á quien Napoleón hizo mariscal á su vuelta de la isla de Elba. Mandaba un cuerpo de 60,000 hombres en la campaña de Bélgica, y no habiendo concurrido á Waterloo, fué una de las causas de la pérdida de aquella batalla.

Grouvelle: [FELIPE ANTONIO] Biog. literato y hombre de Estado francés; n. en 1758, y m. en 1806. Fué encargado, como secretario del Consejo ejecutivo, de leer á Luis XVI la sentencia de muerte; *De la autoridad de Montesquieu en la revolución; Memorias sobre los Templarios.*

Grua: Mecan. máquina destinada á elevar cuerpos pesados; se compone de un torno y de una ó varias poleas, una cuerda se arrolla al torno, y partiendo de él, pasa por las poleas y descendiendo en la dirección vertical para asirla en el cuerpo que se quiere elevar; ó bien pasa por debajo de la gar-

GRUE

ganta de una polea móvil que sostiene el cuerpo, ascendiendo y se sujeta en un punto fijo; el mecanismo está dispuesto para girar alrededor de un eje vertical, de manera que cuando el fardo se ha elevado lo necesario, se puede mover horizontalmente, haciendo girar el eje.

Grubenarios: adj. s. m. pl. Rel. miembros de una secta religiosa que admite la comunidad de las mujeres.

Grubenhagen: Geog. principado de Sajonia en el electorado de Hanover con 70,000 habitantes. Tiene 32 kil. de largo de N. á S. y 25 en su anchura media. La explotación de minas, el trabajo de las fraguas, la corta de bosques, la hilazon de lino y la fábrica de encajes, telas y géneros de lana, forman la principal ocupación de sus habitantes.

Grue: Geog. parroquia de Noruega con 5,000 hab., sit. á 58 kil. N. E. de Cristiania.

Gruero: adj. se aplica al ave de rapina inclinada á echarse á las grullas.

Gruesa: s. f. el número de doce docenas de algunas cosas menudas, como botones, libritos de papel de fumar, etc.

Gruosamente: adv. de un modo grueso.

Gruoso: adj. corpulento y abultado; de más espesor ó anchura que la correspondiente á su longitud.—GRANDE, BASTO, ORDINARIO.—met. se aplica al entendimiento ó talento oscuro, confuso y poco agudo de entender.—s. m. el mayor número de indivi-

GRUL

duos que componen un todo, especialmente tratándose de fuerza armada; como *el grueso del ejército*.—Corpulencia, cuerpo de alguna cosa.—El espesor de alguna cosa, y así decimos, *el grueso de la pared*.—En la imprenta, el tamaño que ocupa cada letra.

Grugru: s. m. Bot. planta pequeña y resinosa de América.

Gruir: v. n. gritar las grullas.

Grujidor: s. m. Art. y Of. instrumento que usan los vidrieros para cuadrar y ajustar los vidrios en los plomos, y especialmente para quitarles las esquinas y desigualdades. Es una especie de barreta de hierro, cuadrada, de 20 cents. de larga, con una muesca en cada estremidad.

Grujir: v. a. Art. y Of. cuadrar y ajustar los vidrios en los plomos quitándoles las desigualdades.

Grulla: s. f. Astr. una de las constelaciones del hemisferio austral.

—Zool. género de aves del orden de las zancudas, compuesto de unas doce especies, originarias de ambos continentes. Son aves de paso, cuyo alimento consiste en verbas, insectos y reptiles. La única especie que se encuentra en Europa, habita en las llauras pantanosas de los países del Norte; emigra regularmente en la primavera y el otoño, anidando en los junco, matorrales, y á veces en los techos de las habitaciones, y poniendo solo dos huevos de color centicento verdoso, con manchas